
#咋那么糊涂#

@我爱沂蒙山水：
早上过马路时，已经红
灯了，可是一位母亲还
是拉着孩子闯红灯，孩
子边走边说，红灯了不
能过了，等着绿灯再走
吧，可那位母亲还是不
管不顾地过马路。你说
孩子都清楚的事情，母
亲咋就那么糊涂呢？平
常又该怎么教育孩子
呢？
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设路标要多为外地司机考虑
□董从哲

不妨给绿地设置

保护红线

□甘泉

据晚报19日报道，盖佳
花园小区南一区近日有两块
绿地被毁，建成了停车位，
居民与物业多次交涉未果，
物业称将绿化带改建成停车
位有多种原因，其中一条是
保障盖家小学学生安全和道
路畅通。

无独有偶，晚报上周曾
报道英雄山脚下赤霞广场周
遭商铺越来越多，绿地反而
越来越少，对此英雄山风景
区管理处的解释是因景区无
门票收入却担负着维护的责
任，目前的财政拨款只占到
一半，需要靠营收弥补职工
工资和维护支出。

对当下出现的这种围绕
绿地空间进行寻租，给其他
城市设施让位使得绿地成为
“弱势群体”的尴尬倾向，
相关部门不该麻木不仁或坐
视不管，倘若放任下去后果
不堪设想，其不仅直接影响
省会建设管理的整体形象，
伤害美丽泉城建设，还会使
确保规定的省城新开发居住
区绿地率不低于30%、旧城
改造居住区绿地率不低于
2 5 % 的 硬 指 标 硬 生 生 地 落
空。

在笔者看来，要保护和
实现到2015年省城城市建成
区 绿 化 覆 盖 率 达 到 4 0 % 以
上、绿地率达到35%以上、
市民出行500米就有公园绿地
这些硬指标，很有必要在实
施绿地的保护上，也发出逼
近的信号或设置红色预警的
办法，一旦撞上“绿地指
标”的红线，也像治理土地
越红线一样受到严厉的惩罚
和问责，善莫大焉。

济南西站投入使用一年多，可是市
民在开车进出站时还是在道路标志上
犯迷糊，更不用说外地的司机了。在“老
董直言”栏目中，本报已经在高速路设
置路标和引导指示牌问题上发表过类
似的看法，希望再次提醒这里的路标设
置部门注意：济南西站的周边道路路标
设置需要换位思考，站在外地人角度去
想，处在没有导航也没有人能问路的情
况下去想，怎么设置路标，才能让人更
清晰醒目地使用这种指引，找到进出济
南西站的最佳路线。

这是个看似简单其实很难的问题。
济南西站现有的道路指引设置，应当是
由对周边道路很熟悉的人安设或设计
的，不熟悉的人也许没有资格去安设或
者设计这些路标。可是也许正是因为他

对这些道路太过熟悉，想象不到一个外
地人，或者一个不大在周边活动的市
民，偶尔开车进出车站所能遇到的困
惑。因为意识中没有这种换位思考，那
些大多数不如他熟悉路况的司机，在这
里犯迷糊就很正常了。

即使在使用了数年的高架桥上，我
还是经常见到很多在岔路口犹豫不定，
甚至冒险倒车的司机。这里面有外地
车，也有本地牌号的车。很显然他们不
全是一时开快车开过了头，而是对路边
设置的指引理解错误“走错了道”。就像
我们写文章的人使用的词汇，某个人因
为有不同的解读经验，存在不同的理
解，因而产生与大多数人不同的认识一
样。一个人有这种歧义，就代表很多人
会产生这种歧义，这样的词语使用起来

就是不当的。具体到道路标志设置上，
主管部门就要想一想，这种标牌设置
后，有没有人会看不明白，会理解到不
同的意思上去。

我注意到，济南西站周边很多道路
路牌只是标明道路名称，却没有指示方
向，没有指示“往市区”还是“往车站”。
在宽阔的道路上，往往也没有刷涂详尽
的车道通达指引。尤其是夜间，这些道
路指引很实用，毕竟这些新修建的道路
大同小异，外地人很容易迷路转向。就
像经十东路的一些指示牌上标着通往

“历山路”一样，只有本地人才知道历山
路的方位在哪里，对一个要去纬十二路
的外地人来说，如果对“历山路”与纬十
二路是什么位置关系一无所知的话，这
样的路牌指示就是没有什么价值的。

指示牌指向明了才不会犯晕
□徐国维

日前，有多位市民向晚报反映，
到济南西站接站送站很容易转晕，多
走不少冤枉路，建议在西站周边设置
更清晰醒目的进出站标志。

可以说，济南西站从投入使用之
日起，“进不去、出不来”的问题就时
有报道。笔者去西站，也曾有犯晕的
经历，在经十西路上有去西站醒目的
指示牌，但快到车站时，由于道路纵
横交错，却不知哪条路是去东、西广
场的，最后只好跟在出租车后面走。

之所以很多去西站的市民会犯

迷糊，原因也是众所周知的，站是新
站，路是新路，再加上路多、施工多、
设施不完善等，如果道路指示牌再不
到位，初来乍到的市民犯晕也就在所
难免了，特别是晚上。

客观地讲，进出西站的交通指示牌
并不少，但大部分只是标明道路名称，
这对于不熟悉道路的市民来说作用并
不大。对于不常来的市民来说，需要的
是行车路线指示，在路口，需要指示牌
告诉人们该往哪条路上走，是前行、左
拐，还是右拐，而不仅仅是一个路名。

让市民进出西站不犯晕，一是要
多增设醒目的指示牌，让市民容易看
见；二是指示牌要增加向导功能，这
一点最重要。去西站，目的地主要就
两个，一个是去东广场送站，另一个
就是去西广场接站，可以在接近车站
的每个路口的指示牌上都标明这两
个地方怎么走。出站目前主要是去经
十西路和济齐路，同样可以在出站的
每个路口指示牌上进行标明。指示牌
醒目了，路线标志清晰明了，市民进
出西站自然就会少走冤枉路。

杠子头话题征集

8天的超长黄金周
近在眼前，有人准备外
出旅游身心放假，有人
打算与牌友通宵鏖战，
有人订下了回家探亲聚
会聚餐的时间地点，还
有人准备在网上或影院
里狂欢……您有什么与
众不同的过节方式，有
什么样的奇思妙想，不
妨拿出来与大家分享
吧。意见不合没啥，或能
相互启发。

参与方式：加入QQ

群107866225跟帖，或发
邮 件 至 q l w b j z x @
163 .com，也可登录微博
齐鲁留言。杠子头将获
现金100元奖励。

今日济南
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【老董直言】

济南很多的道路指引设置，是由对周边道路很熟悉的人安设的。可是也许正是因为他对这
些道路太过熟悉，想象不到一个外地人所能遇到的困惑。因为意识中没有这种换位思考，司机们
在这里犯迷糊就很正常了。
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